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Curriculum Vitae 
 

 

Current Position 
Professor “Exegesis and Theology of the Old Testament” at the “Faculty of Protestant 

Theology” / Ruhr-University Bochum  

 

Education 
14. 7. 1994  Habilitation (post-doctoral graduation) with the post-doctoral thesis  

„Israel and Amalek. Israel und Amalek. Übersetzung und 
Kommentierung von Targum Scheni als Beitrag zur Auslegung des 
Esterbuches (Academic evaluators: Prof. Dr. Hartmut Gese; Prof. Dr. 
Stefan Schreiner); Appointment to “Privatdozentin” for "Old Testament 
and Judaism" at the Faculty for Protestant Theology at the Eberhard-
Karls-University of Tübingen 

15. 9. 1989 Completion of extended studies with the examination of academic 
qualification for teachers of High Schools in the subject area of Hebrew 
("Großes Hebraicum", Advanced Proficiency in Hebrew) 

19. 11. 1987 Dr. theol., with the thesis „Im Himmel wie auf Erden. Studien zum 
Verhältnis von himmlischer und irdischer Welt im rabbinischen 
Judentum“; advisor: Prof. Dr. Hans-Peter Rüger 

10/1984 - 5/1985 Study visit at the Hebrew University of Jerusalem within the frame of a
   graduation scholarship by the DAAD (German Academic Exchange 
   Service) 

7/1980 - 9/1981 Studies of Jewish Literature and Thought at the Hebrew University of 
   Jerusalem  

10/1977 - 5/1984 Studies of Protestant Theology and German Philology; Final University 
   Examination for Teachers at High Schools at the Eberhard-Karl  
   University of Tübingen (“Staatsexamen”) 

3. 5. 1977  Abitur (high school exam) 

 



Professional Activities 
since 10/2010  W3-Professoral Chair „Exegesis and Theology of the Old Testament“; 

Protestant Theological Faculty of the University of Bochum 

1998 - 2010  Professor (C4) "Old Testament and Ancient Judaism” at the Institute of
   Protestant Theology at the University of Osnabrück  

14. 5. 1994  Appointment to lecturer (civil service); (“Akademische Rätin”) 

13. 7. 1992  Appointment to lecturer (employment) (“Akademische Rätin zur  
   Anstellung”) at the Institutum Judaicum, University of Tübingen 

1. 10. 1990  Appointment to Postdoctoral Research Associate (“Wissenschaftliche 
   Assistentin”) 

15. 4. 1989  Scientific Staff Member of the Institutum Judaicum   
   (“Wissenschaftliche Mitarbeiterin”) 

9/1988 - 14.4.1989 Continued working as a Qualified Junior Research Assistant at the 
   Institutum Judaicum of the Faculty of Protestant Theology, University 
   of Tübingen 

10/ 1987 - 8/1988 Assistance on deputy (“Vertretung der Assistentur”) at the Chair for 
   Early Church History of the Faculty of Protestant Theology, University 
   of Tübingen, (Prof. Dr. Luise Abramowski) 

10/1985 - 9/1987 Qualified Junior Research Assistant (“Geprüfte Wissenschaftliche 
   Hilfskraft”) at the Institutum Judaicum of the Faculty of Protestant 
   Theology, University of Tübingen 

 

Institutional Service (select) 
4/2006 - 3/2010 Member of the Faculty Council Dean of the Faculty of Educational and 
   Cultural Science at the University of Osnabrück 

4/2006 - 3/2007 Vice-Dean of the Faculty of Educational and Cultural Science at  
   the University of Osnabrück 

4/2004 - 3/2006 Dean of the Faculty of Educational and Cultural Science  at the  
   University of Osnabrück 

1/2003 - 3/2004 Director of the Institut of Protestant Theology of the University of 

 

Grants and Scholarships 
4.8.2008 - 16.9.2008 Fellowshipholder of the German Protestant Institute of Archaeology in 
   the Holy Land (“Lehrkurs”); study trips through Syria, Jordania, Israel 
   and the Sinai 



Select Presentations (since 2000) 
2009  Law and Narrative in the Book of Tobit (International Conference at the University 

Marburg: Abstract Law and Case Narrative in the Bible and in Neighbouring Ancient 
Cultures; 6.-8.9. 2009) 

2009  Abraham – Theologische Rezeptionskonzepte in der Antike (International Conference: 
Beyond Biblical Theologies; University of Greifswald;Alfried Krupp 
Wissenschaftskolleg; 11.-14.8.2009) 

2009 Remembering Abraham: The Figure of Abraham in Pseudo-Philo (EABS Meeting 
Lincoln; 08/2009) 

2009  Judaistik und Biblische Theologie – forschungsgeschichtliche und systematische 
Überlegungen zu einem komplexen Verhältnis (Jubiläumstagung Jahrbuch für 
Biblische Theologie: Wie biblisch ist die Theologie; Graz University; 8.-10.5.2009) 

2009 Purity Concepts in Jewish Traditions of the Hellenistic Era (Workshop at Bochum 
University, Internationales Kolleg für Geisteswissenschaftliche Forschung; 01/2009) 

2008  Death and Burial in the Book of Tobit (Conference at Regensburg University: The 
Human Body in Death and Resurrection; 12/2008) 

2008 Mordechais Verweigerung der Proskynese im Kontext der religiösen Vorstellungswelt 
der Esterzusätze (Septuaginta-Konferenz in Wuppertal, Germany; 07/2008).  

2008 La conversion d’Abraham au monothéisme – Le portrait du patriarche dans 
 l’Apocalypse d’Abraham (study day „Monotheism“ at Strasbourg University, 03/2007) 

2007 The Figure of Abraham in the Genesis Apocryphon (IOQS; 16.-18.7.2007, Ljubljana)  

2007  Abraham´s Faith in the   O n e   God – A Motif of the Image of Abraham in Early 
Jewish Literature (ISDCL Conference at Tübingen University, Germany, 30 June – 4 
July 2007) 

2007 Lernen bei Jesus Sirach (Konsultationstreffen der deutschen Altttestamentler in Berlin; 
02/2007). 

2007 The Heavenly World and Its Relationship to This World According to Rabbinic 
Literature – Some Main Outlines (International Conference „ The Otherworld in its 
Relation to this World” “; University of Nijmegen, 03/2007) 

2005 Lernprozesse und Schriftkultur in der alttestamentlichen Überlieferung (Symposium 
„Schriftlichkeit und Mündlichkeit in Juda im 6. Jh. v. Chr.“, Prof. Dr. J. Schaper at 
Tübingen University, 07/2005) 

2005 God’s Justice - The „Measure for Measure” Principle in 2 Maccabees (Second 
International Conference on the Deuterocanonical Books, Pápa, Hungary, 9-11 July, 
2005, 07/2005);  

2005 Reduktion, Amplifikation, Interpretation, Neukontextualisierung – Intertextuelle 
Aspekte der Rezeption der Ezechielschen Thronwagenvision im antiken Judentum 
(Jahrestagung der Projektgruppe „Intertextualität“ der Wissenschaftlichen Gesellschaft 
für Theologie“, Bad Münster am Stein, 03/2005) 

2004 Überlegungen zur Pluralität der griechischen Textformen des Tobitbuches 



(Internationales Forschungssymposium: Les textes des la Septante à tradition double 
ou à tradition très littérale”, by “Septuaginta.Deutsch” and “La Bible d´Alexandrie”, 
Straßburg, 09/2004) 

2004  The Book of Tobit and the Diaspora (First International Conference on the 
Deuterocanonical Books, Pápa, Hungary, 20-21 May, 2004; 05/2004) 

2003 Henochs Reise vor den Thron Gottes (1Hen 14,8–16,4) – Zur Funktion des Motivs der 
Himmelsreise im „Wächterbuch“ (1Hen 1–36) (Symposium: Qumran und die 
Apokalyptik, Kath. Akademie Schwerte, 10/2003) 

2003 Interpreting the Exile: The Experience of the Destruction of the Temple and 
Devastation of the Land as Reflected within the Non-pentateuchal Biblical Abraham 
Tradition (International Meeting of the Society of Biblical Literature, Cambridge, 
07/2003) 

2002 Textual Variants as a Result of Enculturation – The Banishment of the Demon in the 
Book of Tobit as an Example (Septuaginta-Conference, Bangor/Maine [USA], 
09/2002) 

2001 Zur Rolle des Dämons Asmodäus in der Tobit-Erzählung (Internationales Symposion: 
Die Dämonen – Die Dämonologie der alttestamentlich-jüdischen und frühchristlichen 
Literatur im Kontext ihrer Umwelt, 23.-27. Mai 2001, Institut für Antikes Judentum 
und hellenistische Religionsgeschichte der Evang.-theol. Fakultät der Universität 
Tübingen, 05/2001) 

2000 The Repentance of Nineveh in the Story of Jonah and Nahum's Prophecy of the City's 
Destruction: Aggadic Solutions for an Exegetical Problem in the Book of the Twelve 
(National Meeting of the Society of Biblical Literature November 17-21, 2000, 
Opryland Hotel Nashville, Tennesee, 11/2000) 

2000  Heimat in der Fremde. Zur Konstituierung einer jüdischen Identität in der Diaspora 
(Internationales Symposium: Die Jüdischen Schriften aus hellenistisch-römischer Zeit 
in ihrem antik-jüdischen und urchristlichen Kontext, Institut für Antikes Judentum und 
hellenistische Religionsgeschichte, Universität Tübingen, 05/2000) 

 

Books  
2009 B. Ego, Chr. Böttrich und F. Eißler, Abraham in Judentum, Christen-tum und Islam, 

Göttingen 2009 (hier S. 11-61: Abraham im Judentum). 

2009  B. Ego, Chr. Böttrich und F. Eißler, Jesus und Maria in Judentum, Christentum und 
Islam, Göttingen 2009 (hier S. 11-59: Jesus und Maria im Judentum). 

2009  B. Ego/H. Merkel (Hg.); Religiöses Lernen in der biblischen, frühjüdischen und 
frühchristlichen Überlieferung (Wissenschaftliche Untersuchungen zum Neuen 
Testament 180), Tübingen 2005. 

2005  B. Ego/A. Lange/H. Lichtenberger/K. de Troyer (Hg.), Biblia Qumranica. Volume 3B. 
Minor Prophets, Leiden/Bosten 2005. 

2003  O. Betz, B. Ego und W. Grimm (Hg.), in Zusammenarbeit mit W. Zwickel, Neues 
Calwer Bibel-Lexikon, Stuttgart 2003. 



2001  B. Janowski/B. Ego (Hg.) in Zusammenarbeit mit A. Krüger, Das biblische Weltbild 
und seine altorientalischen Kontexte (Forschungen zum Alten Testament 32), 
Tübingen 2001; 2. Auflage 2003. 

1999  B. Ego, A. Lange und P. Pilhofer (Hg.) in Zusammenarbeit mit K. Ehlers, Gemeinde 
ohne Tempel – Community without Temple. Zur Substituierung und Transformation 
des Jerusalemer Tempels im Alten Testament, antiken Judentum und frühen 
Christentum (WUNT 118), Tübingen 1999. 

1999  Buch Tobit (JSHRZ II/6), Gütersloh 1999. 

1996  Targum Scheni zu Ester. Übersetzung, Kommentar und theologische Deutung (Texte 
und Studien zum Antiken Judentum 54), Tübingen 1996. 

1989  Im Himmel wie auf Erden. Studien zum Verhältnis von himmlischer und irdischer 
Welt im rabbinischen Judentum (Wissenschaftliche Untersuchungen zum Neuen 
Testament 2/34), Tübingen 1989. 

 

Articles in Books 
2009  Geschichte im Horizont der göttlichen Zuwendung. Überlegungen zur Relation von 

Heil und Geschichte im rabbinischen Judentum, in: J. Frey et.al., Heil und Geschichte. 
Die Geschichtsbezogenheit des Heils und das Problem der Heilsgeschichte in der 
biblischen Tradition und in der theologischen Deutung (WUNT 248) , 155-174. 

2009  Death and Burial in the Tobit Narration in the Context of the Old Testament Tradition, 
in: Tobias Nicklas, Friedrich V. Reiterer and Joseph Verheyden (eds.), in collaboration 
with Heike Braun, The Human Body in Death and Resurrection  (Deuterocanonical 
and Cognate Literature Yearbook 2009), Berlin / New York 2009, 87-104. 

2009  Die Mehrfachüberlieferung des griechischen Tobitbuches, in: La Septante en 
Allemagne et en France. Septuaginta Deutsch und La Bible d'Alexandrie, hg. von 
Wolfgang Kraus und Olivier Munnich (OBO 238), Freiburg (Schweiz) 2009, 100-117. 

2009  Das Buch Tobit (Einleitung und Übersetzung), in: Wolfgang Kraus und Martin Karrer 
(Hg.) in Zusammenarbeit mit E. Bons, K. Brodersen, H. Engel, H.-J. Fabry, S. 
Kreuzer, W. Orth, M. Rösel, H. Utzschneider, D. Vieweger und N. Walter, 
Septuaginta Deutsch, Stuttgart 2009, 635-662.   

2009  Abraham´s Faith in the   O n e   God – A Motif of the Image of Abraham in Early 
Jewish Literature, in: H. Lichtenberger / U. Mittmann (Hg.), Biblical Figures in 
Deuterocanonical and Cognate Literature, Deuterocanonical and Cognate Literature. 
Yearbook 2008, Conference of the ISDCL at Tübingen, Germany, 30 June – 4 July 
2007, Berlin / New York 2009, 337-354. 

2009  Im Schatten hellenistischer Bildung. Ben Siras Lern- und Lehrkonzeption zwischen 
Mündlichkeit und Schriftlichkeit, in: Joachim Schaper (Hg.), Die Textualisierung der 
Religion (FAT 62), Tübingen 2009, 203-221. 

2009  „In der Schriftrolle ist für mich geschrieben“ (Ps 40,8). „Mündlichkeit“ und 
„Schriftlichkeit“ im Kontext religiösen Lernens in der alttestamentlichen 
Überlieferung, in: Joachim Schaper (Hg.), Die Textualisierung der Religion (FAT 62), 
Tübingen 2009, 82-104. 



2009  Esau in der Überlieferung der antiken Ester-Targume, in: G. Langer (Hg.), Esau – 
Bruder und Feind, Göttingen 2009.  

2008  „Seine Tage gehen dahin wie ein Schatten“ - Zur  Vergänglichkeitsmotivik in den 
Psalmen, in: M. Bauks, K. Liess und P.  Riede (Hg.), Was ist der Mensch, dass du 
seiner gedenkst? (Psalm 8,5). Aspekte einer theologischen Anthropologie. Festschrift  
für Bernd Janowski zum 65. Geburtstag, Neukirchen 2008, 77-91. 

2007   The Figure of the Angel Raphael According to his Farwell Adress in Tob 12:6-20, in: 
F. Reiterer, T. Nicklas und K. Schöpflin (Hg.), Angels. The Concept of Celestial 
Beings – Origins, Development und Reception (DCL Yearbook 2007), Berlin 2007, 
239-253. 

2007  Die Gewaltthematik im Esterbuch. Exegetische und didaktische Überlegungen, in: K. 
Finsterbusch (Hg.), Bibel nach Plan? Biblische Theologie und schulischer 
Religionsunterricht, Göttingen 2007, 54-76. 

2007   »Er betrachtet und sieht den König der Welt« - Das Motiv der Gottesschau im 
Kontext der Himmelsreise in der Hekhalot-Literatur, in: S. Klinger und J. Schmidt 
(Hg.), Kulturhermeneutische und theologische Konzeptionalisierungen des Mystiscnen 
in Geschichte und Gegenwart (Theologie - Kultur - Hermeneutik 6), Leipzig 2007, 13-
34. 

2007   God's Justice – The „Measure for Measure“ Principle in 2 Maccabees; in: G. Xeravits 
and I. Szengellér (Hg.), The Book of the Maccabees. History, Theology, Ideology. 
„Papers of the Second International Conference on the Deuterocanonical Books, Pápa, 
Hungary, 9-11 June, 2005 (JSJ.S 118); Leiden 2007, 141-154. 

2007  Henochs Reise vor den Thron Gottes (1 Hen 14,8-16,4). Zur Funktion des Motivs der 
Himmelsreise im „Wächterbuch“ (1 Hen 1-36), in: J. Frey / M. Becker (Hg.), 
Apokalyptik und Qumran (Einblicke 10), Paderborn 2007, 105-122. 

2006   Die biblische Prophetie und das Esterbuch, in: R. Lux und E.-J. Waschke u.a. (Hg.), 
Die unwiderstehliche Wahrheit. Studien zur alttestamentlichen Prophetie. Festschrift 
für Arndt Meinhold, Leipzig 2006, 513-530. 

2006  „Euren Kindern werde auferlegt, Gerechtigkeit und Barmherzigkeit zu tun“ (Tob 
14,11) - Belehrung und Unterweisung in der Tobiterzählung, in: G. Hotze/E.Spiegel 
u.a. (Hg.), Verantwortete Exegese. Hermeneutische Zugänge - Exegetische Studien - 
Systematische Reflexionen - Ökumenische Perspektiven - Praktische Konkretionen. 
Franz Georg Untergaßmair zum 65. Geburtstag, Münster 2006, 119-130. 

2006  Textual Variants as a Result of Enculturation – The Banishment of the Demon in the 
Book of Tobit as an Example, in: W. Kraus/R. G. Wooden (Eds.), Septuagint 
Research. Issues and Challenges in the Study of the Greek Jewish Scriptures 
(Septuagint Research, 53) Atlanta 2006, 371-378.  

2005  Reduktion, Amplifikation, Interpretation, Neukontextualisierung – Intertextuelle 
Aspekte der Rezeption der Ezechielschen Thronwagenvision im antiken Judentum, in: 
D. Sänger (Hg.), Das Ezechielbuch in der Johannesoffenbarung (BThS 76), 
Neukirchen-Vluyn 2005, 31-60. 

2005  Auf dem Weg mit den Engel – Tradition und Transformation eines biblischen Motivs, 
in: G. Steins/F. G. Untergaßmair, Das Buch, ohne das man nichts versteht. Die 



kulturelle Kraft der Bibel (Vechtaer Theologische Beiträge 11), Münster 2005, 23-34. 

2005  Interpreting the Exil: The Experience of the Destruction of the Temple and 
Devastation of the Land as Reflected within the Non-pentateuchal Biblical Abraham 
Tradition, in: K. De Troyer / A. Lange (Eds.), Reading the Present in the Qumran 
Library. The Perception of the Contemporary by Means of Scriptural Interpretations 
(Symposium Series 30), Atlanta 2005, 165-179  

2005  The Book of Tobit and the Diaspora, in: G. G. Xeravits/J. Zsengellér (Hg.), The Book 
of Tobit. Text, Tradition, Theology. Papers of the First International Conference on 
the Deuteroconical Books, Pápa, Hungary, 20-21 May, 2004 (Supplements to the 
Journal for the Study of Judaism 98), Leiden u.a. 2005, 41-54. 

2005  Vergangenheit im Horizont eschatologischer Hoffnung. Die Tiervision (1Hen 85-90) 
als Beispiel apokalyptischer Geschichtskonzeption, in: E.-M. Becker (Hg.), Die antike 
Historiographie und die Anfänge der christlichen Geschichtsschreibung (Beiträge zur 
Zeitschrift für die neutestamentliche Wissenschaft und die Kunde der älteren Kirche 
129), Berlin u.a. 2005, 171-197. 

2005  Zwischen Gabe und Aufgabe – Theologische Implikationen des Lernens in der 
alttestamentlichen und antik-jüdischen Überlieferung, in: B. Ego/H. Merkel (Hg.), 
Religiöses Lernen in der biblischen, frühjüdischen und frühchristlichen Überlieferung 
(Wissenschaftliche Untersuchungen zum Neuen Testament 180), Tübingen 2005, 1-
26. 

2005  Das Buch Tobit, in: Gerbern S. Oegema, Unterweisung in erzählender Form (JSHRZ 
VI 1,2), Gütersloh 2005, 115-150 (überarbeitete und aktualisierte Form der Einleitung 
in das Tobitbuch von: Beate Ego, Das Buch Tobit, JSHRZ II/6, Gütersloh 1999). 

2004   „Es gibt sieben Himmel“ (bHag 12b) – eine Überlieferung vom Aufbau der Welt im 
Kontext der rabbinischen Literatur, in: J. Hübner u.a. (Hg.), Theologie und 
Kosmologie. Geschichte und Erwartungen für das gegenwärtige Gespräch (Religion 
und Aufklärung 11), Tübingen 2004, 81-98. 

2003   /A. Lange, „Und es ward ihm zur Gerechtigkeit angerechnet“ (4QpsJub a 2 I 8). Gen 
15,6 im Pseudo-Jubiläentext von Qumran und in der antik-jüdischen Literatur, in: U. 
Mittmann-Richert, F. Avemarie und G.S. Oegema (Hg.), Der Mensch vor Gott. 
Forschungen zum Menschenbild in Bibel, antikem Judentum und Koran. Festschrift 
für Hermann Lichtenberger, Neukirchen 2003, 171-192. 

2003  „Denn er liebt sie“ (Tob 6,15 Ms. 319) - Zur Rolle des Dämons Asmodäus in der 
Tobit-Erzählung, in: A. Lange, H. Lichtenberger und K.F.D. Römheld (Hg.), Die 
Dämonen - Demons. Die Dämonologie der israelitisch-jüdischen und frühchristlichen 
Literatur im Kontext ihrer Umwelt, Tübingen 2003, 309-317. 

2002  „Wasser, Fels und preisende Sterne“ - Aspekte der Relation von Weltbild und 
Lebenswelt am Beispiel der Psalmen, in: BZ 46 (2002), 222-239. 

2002  Heimat in der Fremde. Zur Konstituierung einer jüdischen Identität in der Diaspora, 
in: H. Lichtenberger und G. Oegema (Hg.), Die Jüdischen Schriften aus hellenistisch-
römischer Zeit in ihrem antik-jüdischen und urchristlichen Kontext (Studien zu den 
Jüdischen Schriften aus hellenistisch-römischer Zeit 1), Gütersloh 2002, 280-293. 

2001  „Die Wasser der Gottesstadt“ - Zu einem Motiv der Zionstradition und seinen 



kosmologischen Implikationen, in: B. Janowski/B. Ego (Hg.) in Zusammenarbeit mit 
A. Krüger, Das biblische Weltbild und seine altorientalischen Kontexte (Forschungen 
zum Alten Testament 32), Tübingen 2001, 361-389. 

2001  Konrad Pellican und die Anfänge der wissenschaftlichen christlichen Hebraistik im 
Zeitalter von Humanismus und Reformation (in Zusammenarbeit mit Dorothea Betz), 
in: H. Merkel und R. Mokrosch (Hg.), Humanismus und Reformation. Historische, 
theologische und pädagogische Beiträge zu deren Wechselwirkung (Arbeiten zur 
Historischen und systematischen Theologie), Münster 2001, 73-84. 

2000  The Repentance of Nineveh in the Story of Jonah and Nahum's Prophecy of the City's 
Destruction: Aggadic Solutions for an Exegetical Problem in the Book of the Twelve, 
in: Society of Biblical Literature 1999 Seminar Papers. One hundred thirty-sixth 
Annual Meeting. November 17-21, 2000. Opryland Hotel Nashville, Tennesee, ed. 
n.d., (Seminar Paper Series 39), .Atlanta, Georgia 2000, 243 - 253; leicht überarbeitete 
Version: The Repentence of Nineveh in the Story of Jonah and Nahum's Prophecy of 
the City's Destruction - A Coherent Reading of the Book of the Twelve as Reflected in 
the Aggada, in: Paul L. Redditt and Aaron Schart (Hgg.), Thematic Threads in the 
Book of the Twelve (BZAW 325) Berlin/New York 2003, 155-164. 

1999 Der Strom der Tora – Zur Rezeption eines tempeltheologischen Motivs in früh-
jüdischer Zeit, in: B. Ego, A. Lange und P. Pilhofer (Hg.) in Zusammenarbeit mit K. 
Ehlers, Gemeinde ohne Tempel – Community without Temple. Zur Substituierung und 
Transformation des Jerusalemer Tempels im Alten Testament, antiken Judentum und 
frühen Christentum (WUNT 118), Tübingen 1999, 205-214. 

1998 „Der Herr blickt herab von der Höhe seines Heiligtums“ - Gottes himmlisches 
Thronen in alttestamentlichen Texten aus exilisch-nachexilischer Zeit; in: ZAW 110 
(1998), 556-569. 

1998 „Maß gegen Maß“ - Reziprozität als Deutungskategorie im rabbinischen Judentum, in: 
J. Assmann, B. Janowski, M. Welker (Hg.), Gerechtigkeit. Richten und Retten in der 
abendländischen Tradition und ihren altorientalischen Ursprüngen, München 1998, 
163-182; noch einmal abgedruckt in R. Scoralick (Hg), Das Drama der 
Barmherzigkeit Gottes. Studien zur biblischen Gottesrede und ihrer 
Wirkungsgeschichte in Judentum und Christentum (Stuttgarter Bibelstudien), Stuttgart 
1999, 193-217. 

 1997 Heilige Zeit - heiliger Raum - heiliger Mensch. Beobachtungen zur Struktur der 
Gesetzesbegründung in der Schöpfungs- und Paradiesgeschichte des Jubiläenbuches; 
in: M. Albani, J. Frey und A. Lange (Hg.), Studies in the Book of Jubilees (TSAJ 65), 
Tübingen 1997, 207-219. 

1997 Trauer und Erlösung. Zum Motiv der Hand Gottes in 3Hen §§ 68-70, in: J. Bergmann 
und R. Kieffer (Hg.), La Main de Dieu/ Die Hand Gottes (WUNT 94), Tübingen 1997, 
171-188. 

1996  Abraham als Urbild der Toratreue Israels. Traditionsgeschichtliche Überlegungen zu 
einem Aspekt des biblischen Abrahambildes, in: H. Lichtenberger und F. Avemarie 
(Hg.), Bund und Tora. Zur theologischen Begriffsgeschichte in alttestamentlicher, 
frühjüdischer und urchristlicher Tradition (WUNT 92), Tübingen 1996, 25-40. 

1994  Tefisat ha-historia be-Targum Scheni li-Megillat Ester, in: Proceedings of the 



Eleventh World Congress of Jewish Studies. Division A. The Bible and its World, 
Jerusalem 1994, 131-134. 

1994  Targumisation as Theologisation: Aggadic Additions in the Targum Sheni of Esther, 
in: D.R.G. Beattie/M. McNamara (Hg.), The Aramaic Bible. Targums in their 
Historical Context (Journal for the Study of the Old Testament; Supplement Series 
166), Sheffield 1994, 354-359. 

1994  „Denn die Heiden sind der Umkehr nahe“ - Rabbinische Interpretationen zur Buße 
der Leute von Ninive, in: R. Feldmeier/ U. Heckel, Die Heiden. Juden, Christen und 
das Problem des Fremden (WUNT 70), Tübingen 1994, 158-176. 

1993  Gottes Thron in Talmud und Midrasch. Kosmologische und eschatologische Aspekte 
eines aggadischen Motivs, in: M. Philonenko (Ed.), Le Trône de Dieu (WUNT 69), 
Tübingen 1993, 318-333. 

1991 Gottes Weltherrschaft und die Einzigkeit seines Namens. Eine Untersuchung zur 
Rezeption der Königsmetapher in der Mekhilta de R. Yishma'el, in: M. Hengel und 
A.M. Schwemer (Hg.), Königsherrschaft Gottes und himmlischer Kult im Judentum, 
Urchristentum und in der hellenistischen Welt (WUNT 55), Tübingen 1991, 257-283. 

1991 Der Diener im Palast des himmlischen Königs. Zur Interpretation einer priesterlichen 
Tradition im rabbinischen Judentum, in: M. Hengel und A.M. Schwemer (Hg.), 
Königsherrschaft Gottes ..., 361-384. 

 

Articles in Journals 
2008 „Die dem Menschen zugewandte Seite Gottes“ – Vorstellungen zu Engeln in der 

hebräischen Bibel und im frühen Judentum, in Welt und Umwelt der Bibel 4/2008: 
Engel, 2008, 10-17. 

2008 Neuere Gesamtdarstellungen zur Geschichte des antiken Judentums, in: VuF 53 
(2008), 78-85. 

2008  Lernen und Lehren als Thema alt- und neutestamentlicher Wissenschaft, in: ZNT 21 
(2008), 3-16 (gemeinsam mit Christian Noack). 

2005 Denkbilder für Gottes Einzigkeit, Herrlichkeit und Richtermacht – 
Himmelsvorstellungen im antiken Judentum, in: JBTh 20 (2005), 151-188. 
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Jerusalem, 2000, 15-19. 
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1996  Art. Priester/Judentum, in: TRE 27, 1996, 391-396. 
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2001   Art. Sammael; in: Der Neue Pauly 11, 2001, 12. 

2001   Art. Sambation, in: Der Neue Pauly 11, 2001, 9. 
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1996   Art. Aquila, in: Der Neue Pauly 1, 1996, 932. 

1996   Art. Aqiba, in: Der Neue Pauly 1, 1996, 925. 

1996   Art. Apokryphe Literatur, jüdisch, in: Der Neue Pauly 1, 1996, 853f. 

1996   Art. Amoräer, in: Der Neue Pauly 1, 1996, 605. 

1996   Art. Adversus Judaeos, in: Der Neue Pauly 1, 1996, 136. 

1996   Art. Adonai, in: Der Neue Pauly 1, 1996, 120. 

1996   Art. Adiabene, in: Der Neue Pauly 1, 1996, 112. 

1996   Art. Adam, in: Der Neue Pauly 1, 1996, 102-103. 

1996   Art. Abbahu, in: Der Neue Pauly 1, 1996, 9. 

1996   Art. Aaron, in: Der Neue Pauly 1, 1996, 2-3. 

 

Articles in "Lexikon für Theologie und Kirche" 

2001 Art. Zahlensymbolik, in: LThK3 Bd. 10, 2001, 1371-1372.  

2001  Art. Thron, in: LThK 3 Bd. 10, 2001, 13-14. 

2000 Art. Schechina, in: LThK 3 Bd. 9, 2000, 115. 

1998  Art. Midrasch, in: LThK 3 Bd.7, 1998, 245-246. 

1998 Art. Messias (im Judentum), Midrasch; in: LThK 3 Bd. 7, 1998, 174-175. 

 

Articles in "Religion in Geschichte und Gegenwart, 4. Auflage" 

2005 Art. Targumforschung, in: RGG 4 , Bd. 8, 2005, 40f. 

2001 Art. Paralipomena Jeremia, in: RGG 4 , Bd. 4, 2001, 423. 

2001 Art. Kult, in: RGG 4, Bd. 4, 2001, 1807-1809. 

1999 Art. Ezechiel der Tragiker, in: RGG 4, Bd. 2, 1999, S. 1844-1845. 

1999 Art. Exegese, in: RGG 4, Bd. 2, 1999, 1800-1802. 

 

Articles (selection) in "Neues Calwer Bibellexikon", hg. von Otto Betz, Beate Ego und 
Werner Grimm, Stuttgart 2003. 

2003 Art. Akrostichon; Amoräer; Apokalypsen; Apokalyptik; Apokalyptische Zahl; Aquila; 
Aramäisch, Aristeasbrief; Berg; Bibelübersetzungen; Daniel; Daniel (Buch); Ester; 
Ester (Buch); Ester, Stücke zu; Festrollen; Gebetsmantel; Gebetsriemen; Gebetszeiten; 
Geburt; Gemara; Haman; Hammedata; Hebräisch; Hekhalot-Literatur; Himmelsleiter; 
Himmelsreise; Himmelsrichtungen; Himmelsstimme; Jerusalem, himmlisches; Jesus 
Sirach; Judit; Judit (Buch); Kabbala; Kanon; Ketiv und Qere; Masora/Masoreten; 



Midrasch; Midrasch Rabba; Mischna; Peschitta; Prediger Salomo; Qal-wa-chomer; 
Rafael; Ras Schamra; Rut; Schema Israel; Schriftbeweis; Schriftlesung; Seder; 
Septuaginta; Shemot; Symmachus; Talmud; Tannaiten; Targum; Tempel; 
Tempelsklaven; Tempelweihfest; Tenak; Theodotion; Tobiaden; Tobias; Tobit (Buch); 
Trieb, guter und böser; Vetus Latina; Vorhang; Vulgata; Wasti; Weisheit Salomos; 
Weisheit; Weisheitsliteratur; Weltreiche; Zehn Bußtage; Zikkurat. 
 

Articles in "Wibilex" (http://www.wibilex.de/) 

2007 Art. Henoch 

2007  Art. Rein/Unrein 

2007   Art. Jerusalem, himmlisches 

 

Reviews 

A vast amount of reviews and short recensions in journals like Theologische Literaturzeitung; 
Zeitschrift für die Alttestamentliche Wissenschaft; Orientalistische Literaturzeitung; Judaica. 

 

Articles in Print 
- The Heavenly World and Its Relationship to This World According to Rabbinic Literature – 
Some Main Outlines, ed. by Tobias Nicklas et al. in a conference volume 

- The Figure of Abraham in the Genesis Apocryphon; ed. by Daniel Falk in the conference 
volume of IOQS Ljubljana. 

- A commentary on the Book of Tobit in Septuaginta Deutsch; ed. by S. Karrer and W. Kraus 

- Mordechais Verweigerung der Proskynese im Kontext der religiösen Vorstellungswelt der 
Esterzusätze; ed. by S. Karrer and W. Kraus in a conference volume 

- Purity in Ancient Judaism; ed. by Chr. Frevler and Nihane in a workshop volume 

- La conversion d’Abraham au monothéisme – Le portrait du patriarche dans l’Apocalypse 
d’Abraham, ed. by E. Bons and Th. Legrand 

 

Books under Contract 
- “Adam und Eva” in Judentum, Christentum und Islam; together with Christfried Böttrich 

and Friedmann Eißler; Verlag: Vandenhoeck & Rupprecht, Göttingen (2011) 

- “Elia” in Judentum, Christentum und Islam; together with Christfried Böttrich and 
Friedmann Eißler; Verlag: Vandenhoeck & Rupprecht, Göttingen (2012) 

- Commentary on the Book of Ester; Series: Biblischer Kommentar; Verlag: Neukirchner 
Verlag (by 2012) 

- Commentary on the Book of Tobit; Series: Internationaler Exegetischer Kommentar zum 
Alten Testament/International Exegetical Commentary on the Old Testament; Verlag: 
Kohlhammer, Stuttgart (2015) 



Current Research 
- The Book of Esther: a historical-critical commentary 

- The Image of the Priests in Jewish Literature after 70 AD (DFG research project; Dr. 
Claudia Losekam) 

 

Editorial positions 
- since 2005: Verkündigung und Forschung (co-editor) 

- since 2007: Deuterocanonical and Cognate Literature. Studies (co-editor) 

- since 2008: Theologische Literaturzeitung (co-editor) 

- since 2010: Journal of Ancient Judaism (advisory board) 

 

Courses taught (selected from past ten years) 
- Introduction to the Hebrew Bible 

- Introduction to the History of Israel 

- Pentateuch 

- Book of Genesis 

- Prophecy and Prophets in the Hebrew Bible 

- Psalms  

- Abraham traditions in the Hebrew Bible and in Ancient Jewish Literature 

- Jerusalem, the Holy City: History and Theology 

- Women in the Hebrew Bible 

- Angels in the Hebrew Bible and in Ancient Jewish Literature 

- Wisdom Traditions in the Hebrew Bible 

- Jewish History, Literature and Thought in the Second Temple Period 

- Syria and the Bible (with excursion to the Louvre/Paris) 

- Creation traditions in the Hebrew Bible 

- Apocalyptism in the Hebrew Bible and in Ancient Jewish Literature 

- Jewish Holidays and Festivals 

- Introduction to Rabbinical Literature 


